



GOBIERNO DE
MÉXICO



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Comunicado 557/2024
Ciudad de México, 13 de agosto de 2024.

Invitan a Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024: “Humanidades, ciencias, tecnologías e innovación soberana para el bienestar del pueblo”

- Se realizarán del 24 al 27 de agosto en el Centro de Convenciones del Estado de México; habrá actividades académicas, ponencias y conferencias
- Se expondrán experiencias, conocimientos y prácticas exitosas, resultado de la implementación de múltiples proyectos de investigación e incidencia en los territorios del país
- Abordarán resultados, retos y oportunidades para continuidad de trabajos en las diez agendas temáticas de atención a las principales problemáticas de México

Los Comités Ejecutivos de los Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces), colectivos de investigación e incidencia, integrantes de organizaciones de base comunitaria y las comunidades de humanidades, ciencias, tecnologías e innovación (HCTI) invitan a las [Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024: “Humanidades, ciencias, tecnologías e innovación soberana para el bienestar del pueblo”](#), con el respaldo de Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt).

El objetivo de las Jornadas Pronaces es construir un espacio de acceso universal al conocimiento (AUC) y a la producción, exposición, evaluación, articulación, intercambio, continuidad y diseminación nacional e internacional de experiencias, conocimientos y prácticas transdisciplinarias producidas en el marco de los Pronaces y sus Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (Pronaii).

Del 24 al 27 de agosto habrá encuentros organizacionales, ponencias, mesas de trabajo, mesas redondas, conferencias, la implementación de un pasillo de AUC y sesiones convivenciales. Las actividades se realizarán de manera presencial en el [Centro de Convenciones Edomex](#) y algunas de ellas serán transmitidas en vivo por las [redes institucionales](#) de Conahcyt.

El programa se realizará en apego a las diez agendas temáticas de [Pronaces Conahcyt](#), así como a los siguientes ejes transversales: experiencias de los Pronaii; superación del régimen neoliberal; análisis de complementariedades y sinergias; modelo transdisciplinario; evidencias de cambio en los sujetos; políticas públicas HCTI; diseminación, comunicación y educación; gestión de alto nivel; ecosistemas nacionales informáticos (ENI); acceso a la información; y futuro de los Pronaces.





**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

El sábado 24 y domingo 25 de agosto, las jornadas nacionales inician con los Diálogos de las Organizaciones de Base Comunitaria (OBC), que reunirán a más de 300 personas integrantes de comunidades que participan en los Pronaces y los Pronaii. Resultado del trabajo previo y de las sesiones presenciales, las comunidades elaborarán un pronunciamiento que reflejará la experiencia de colaboración de las comunidades diversas desde los territorios en colectivos de investigación e incidencia de los Pronaces.

El próximo lunes 26 de agosto, la ciudad de Toluca será anfitriona de las jornadas que convoca a cientos de integrantes de las comunidades HCTI, academia, estudiantado, personas investigadoras y colectivos de incidencia, mediante un panel inaugural denominado “Pronaces: incidencia y acciones futuras para fortalecerlos”.

Las personas coordinadoras de los Comités Ejecutivos de los Pronaces presentarán los principales resultados, retos y oportunidades para la continuidad de los trabajos en las diez agendas temáticas de atención a las problemáticas principales de México. La sesión será encabezada por la directora general del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla Roces, personas servidoras públicas del gobierno estatal, representantes de las instituciones de educación superior (IES) y de las comunidades campesinas, indígenas y del país, quienes harán la lectura y entrega del pronunciamiento.

El mismo lunes se llevará a cabo la reunión plenaria denominada “Voces de las HCTI: incidencia por el bienestar”, donde diez personas investigadoras, científicas, de las humanidades y de la innovación tecnológica que ejecutan proyectos de los Pronaces presentarán en sesión pública resultados de la ciencia aplicada y de la innovación tecnológica que han contribuido al entendimiento, la atención y la búsqueda de soluciones a la agenda nacional. Mediante exposiciones breves y con datos contundentes se mostrarán los grandes resultados de este nuevo modelo de investigación e innovación con incidencia que apoya el Estado mexicano.

El 27 de agosto inicia con la conferencia magistral “Transformar la investigación. Humanidades, ciencias y tecnologías al servicio del bien vivir”, para reflexionar sobre el nuevo modelo de investigación e incidencia que representan los Pronaces y cómo han contribuido a establecer metodologías transdisciplinarias con, por y para las comunidades.

Adicionalmente, se contará con un panel en plenaria de experiencias transdisciplinarias en Latinoamérica, con ponentes de distintas latitudes de la región para conversar acerca de modelos de investigación e incidencia que contribuyen al bienestar de los pueblos.





**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

También se dispondrá del panel en plenaria “Escuela Pronaces: educar para transformar”, en la cual se plantearán instrumentos y estrategias de diseminación, comunicación y formación social y popular en los propósitos, modelos y métodos de los Pronaces hacia personas de la academia, las organizaciones de base comunitaria, la administración pública y las empresas.

Para el cierre del encuentro se prevé una sesión de clausura con la participación de servidores públicos, representantes de comunidades HCTI y de colectivos de investigación e incidencia. También se leerá el pronunciamiento general sobre los Pronaces Conahcyt.

Tanto el lunes 26 como el martes 27 de agosto se realizarán sesiones en grupos acerca de de las ponencias seleccionadas, donde integrantes de las comunidades HCTI y de colectivos de investigación e incidencia realizarán la presentación y establecerán diálogo con las personas interesadas. Las sesiones serán de acceso abierto.

De igual forma, se instalará un “Tianguis HCTI, saberes, prácticas y productos”, espacio de AUC para conocer los resultados HCTI de los Pronaces, visualizar mapas en realidad virtual, conocer tecnologías que contribuyen a la transición energética, tomar talleres e informarse sobre bioinsumos, alimentación saludable y lo que será el Centro Nacional de Culturas de Salud y Bienestar, Kalan. Habrá una exposición de carteles y un espacio para apreciar audiovisuales que dan cuenta del quehacer en laboratorios, territorios y los distintos espacios de las HCTI. Las actividades serán gratuitas y están dirigidas a todos los públicos.

La participación y desarrollo de actividades de las jornadas se guían por los principios de respeto, equidad y no discriminación; cuidado mutuo y responsabilidad hacia todos los seres; principio precautorio; justicia ambiental e intergeneracional; y basura cero.

Durante cuatro días, las personas asistentes reflexionarán colectivamente y participarán en diversas actividades de intercambio de experiencias, fortalecimiento de comunidades de HCTI y su posicionamiento frente a los grandes problemas nacionales, así como las políticas de Estado necesarias para su solución en el marco del derecho humano a la ciencia.

Para más información y revisión del programa oficial de las Jornadas Pronaces Conahcyt 2019-2024: “Humanidades, ciencias, tecnologías e innovación soberana





**GOBIERNO DE
MÉXICO**



CONAHCYT

CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

para el bienestar del pueblo”, se invita a consultar la página oficial en:
<https://acortar.link/z6WgDH>.

De igual forma, el público en general que desee asistir y participar en las discusiones en torno a los trabajos, resultados y continuidad de los Pronaces y sus Pronaii podrán registrarse en el siguiente [formulario de asistencia](#).

-ooOoo-

**Coordinación de Comunicación
y Cooperación Internacional**

comunicacion@conahcyt.mx

conahcyt.mx